

Zeitschrift:	Mitteilungen der Schweizerischen Entomologischen Gesellschaft = Bulletin de la Société Entomologique Suisse = Journal of the Swiss Entomological Society
Herausgeber:	Schweizerische Entomologische Gesellschaft
Band:	20 (1946-1947)
Heft:	3
Artikel:	Quarante ans d'activité de la Société lépidoptérologique de Genève
Autor:	Rehfous, Marcel
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-400985

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

MITTEILUNGEN DER SCHWEIZERISCHEN ENTOMOLOGISCHEN GESELLSCHAFT

Bulletin de la Société entomologique suisse

Bd. XX, Heft 3

Rédigé par

Jacques de Beaumont

9. November 1946

Paul Bovey et Fritz Schneider

Premier numéro spécial de la Société entomologique de Genève

Sommaire : Marcel Rehfous : Quarante ans d'activité de la Société lépidoptérologique de Genève. — Marcel Rehfous : Note sur *Hyalina albida*. — Hermann Gisin : Collemboles nouveaux ou peu connus de Suisse. — Jean Romieux : Nouvelles observations sur quelques Séries. — Charles Ferrière : Les *Gasteruption* de la Suisse. — Hermann Gisin : Révision des espèces suisses du Genre *Bourletiella*. — Jean Romieux : Notice sur la progression d'*Arachnia levana* en Suisse occidentale. — Jean Romieux : Caractéristiques des années 1944 et 1945. — P. Schauenberg : *Ceresa Bubalus* à Genève. — J. Romieux : Rectification. — Liste des membres de la Société entomologique de Genève.

Quarante ans d'activité de la Société lépidoptérologique de Genève

par

MARCEL REHFOUS, président.

Grâce à la féconde activité d'un groupe de lépidoptéristes habitant Genève, l'idée naquit de fonder une société groupant des collectionneurs de Papillons.

Cette société fut constituée aux assemblées générales des 12 et 26 janvier 1905. A sa fondation elle comptait une trentaine de membres, habitant Genève, à l'exception d'un seul. Par la suite les adhésions se firent nombreuses et l'effectif dépassa cent membres dont plus de la moitié habitaient l'étranger.

Malgré bien des vicissitudes, la Société maintint régulièrement son activité. La première guerre mondiale eut cependant une forte répercussion sur l'effectif : presque tous les membres étrangers furent perdus ; même en Suisse le déchet ne fut pas négligeable en suite d'une éclipse des aspirations scientifiques, qui se manifesta chez plusieurs. La confiance et la ténacité des membres demeurés fidèles assurèrent l'activité de la Société dont l'existence ne parût jamais en péril.

Alors que la crise d'effectif était complètement conjurée, une extension du but de la Société permit aux entomologistes non spécialisés dans la lépidoptérologie de se joindre aux anciens membres ; l'assemblée du 10 février 1937 consacra cette transformation. Cependant, jusqu'à l'achèvement du « Bulletin » en cours, le titre de la Société ne devait pas être modifié.

Maintenant que quarante années se sont écoulées il convient de faire le point et d'établir quelles furent nos réalisations.

Avant tout, notre activité s'est manifestée par des séances régulièrement tenues, des courses et excursions auxquelles jeunes et vieux participaient. Toutefois, notre principale œuvre fut la publication du *Bulletin de la Société lépidoptérologique de Genève*. Trente-six fascicules parurent, contenant 2229 pages, 79 planches dont 35 coloriées à la main. Des travaux très variés furent imprimés. Il convient de rappeler très spécialement les recherches du Dr PAUL DENSO sur les Sphingides hybrides, les expériences sur la génétique du Dr ARNOLD PICTET, puis les études anatomiques du Dr JAQUES REVERDIN remettant en honneur les observations, injustement tombées dans l'oubli, du Dr RAMBUR. La morphologie eut une place importante. Grâce à des circonstances favorables, plus de cent espèces nouvelles pour la science ont pu être décrites, provenant des récoltes faites par le Dr GEORGES AUDEOUD, dans le Mozambique et par le Dr JEAN ROMIEUX au Brésil ou dans le Katanga.

Il ne saurait être question du Bulletin sans rendre un juste hommage au dévouement et à la compétence de ses deux principaux rédacteurs, CHARLES BLACHIER, de 1905 à 1914, ARNOLD PICTET, de 1915 à 1936, et au talent de son iconographe JULES CULOT, qui grava sur pierre et coloria la plus grande partie des planches.

D'autre part notre Société, qui avait inscrit dans son but l'étude de la faune des environs de Genève, avait commencé la publication d'un *Catalogue des Lépidoptères* de cette région. La première partie, concernant les Rhopalocères, parut en 1910 ; cette première publication, trop hâtive, fut la seule. Cependant l'étude de la faune genevoise fut poursuivie activement et avec plein succès. A la fin de décembre 1944, plus de 950 Macrolépidoptères et un nombre un peu plus élevé de « Micros » avaient été recensés. En outre des renseignements biologiques ont été recueillis sur plusieurs centaines d'espèces. Déjà les matériaux recueillis, soigneusement classés, permettraient la publication d'une faune locale intéressante, contenant des renseignements de première main et parfois inédits. Cette publication paraît toutefois devoir être différée vu son coût élevé.

Pour conclure, la Société lépidoptérologique de Genève a accompli un travail dont les faiblesses sont inhérentes à l'amateurisme de presque tous ses membres. Des résultats intéressants et durables ont cependant été atteints. La Société lépidoptérologique a réalisé ce que se proposaient ses fondateurs ; elle a été fidèle à sa tâche.

Sous la dénomination nouvelle de *Société entomologique de Genève* qu'elle inaugure, puisse-t-elle continuer ses traditions en perfectionnant toujours son œuvre.

Ad multos annos.